

Figure 1.1 : Exportations canadiennes de marchandises, par destination (pourcentage des exportations de 1994)

CHAPITRE 2 : *Le rôle du Canada dans l'économie mondiale*



PEU DE PAYS ONT autant d'intérêt dans l'économie mondiale que le Canada. Notre pays s'est en effet voué depuis longtemps à une économie internationale ouverte. Il fut l'un des premiers signataires de l'Accord général sur les tarifs douaniers et le commerce (GATT) en 1947 et est resté un ardent défenseur de la réduction des barrières tarifaires et de l'adoption de pratiques commerciales transparentes au moyen de négociations multilatérales. Conformément à cette attitude, le Canada a joué un rôle dominant dans les récentes négociations sur le commerce international de l'Uruguay Round et dans la création de la nouvelle Organisation mondiale du commerce (OMC).

Le Canada a aussi cherché à conclure des accords régionaux de libre-échange. C'est ainsi qu'il a signé un accord bilatéral de libre-échange avec les États-Unis en 1989. Trois ans plus tard, le Mexique a rejoint les deux premiers partenaires en signant l'Accord de libre-échange nord-américain (ALÉNA). Le Canada prône vivement l'élargissement de l'ALÉNA à d'autres pays.

Avec un marché national d'un peu moins de 30 millions de personnes, l'intérêt que le Canada manifeste depuis longtemps à l'accès sans problème aux marchés d'exportation n'est que naturel. Cette attitude n'est toutefois pas motivée uniquement par la volonté d'exporter. Les consommateurs et les entreprises du Canada ont pris l'habitude de recourir aux importations pour satisfaire leur besoin d'une vaste gamme de biens, de services et de technologie.

La participation du Canada à l'économie mondiale n'a pas qu'une dimension commerciale. Les investissements étrangers ont joué depuis longtemps un rôle essentiel dans le développement de l'économie canadienne, en apportant non seulement des capitaux mais également de la technologie, des connaissances et des innovations. Depuis le milieu des années 1980, le gouvernement canadien a cherché et favorisé activement les investissements directs étrangers. Dans le cadre de ses engagements pris au sein de l'OMC, le gouvernement fédéral a récemment adopté une nouvelle législation pour garantir que les investissements de tous les pays membres de l'OMC seront traités de la même façon que le Canada traite les investissements de ses partenaires de l'ALÉNA.

Même si le Canada s'intéresse à l'économie mondiale et est membre d'un certain nombre d'organisations économiques multilatérales et régionales, ses relations économiques internationales sont d'abord et avant tout influencées par les États-Unis. En effet, environ les trois quarts des échanges commerciaux du Canada se font avec les États-Unis et les flux d'investissement entre les deux pays constituent la majorité des capitaux entrant et sortant du Canada.

UNE NATION COMMERÇANTE

Parmi les grands pays industrialisés, le Canada est l'un de ceux qui s'intéressent le plus au commerce. En 1994, c'est au Canada que, parmi les pays du G-7, le montant total des échanges commerciaux exprimé en pourcentage du produit intérieur brut (PIB) était le plus élevé. La valeur totale des marchandises importées et exportées correspondait à 66 pour 100 du PIB du pays. Nous exportons les trois quarts de la production nationale de ressources naturelles et plus de la moitié de la production du secteur de la transformation.

Le Canada est le septième plus important exportateur au monde et le huitième importateur. En 1993, il a fourni environ quatre pour cent des exportations mondiales de marchandises et acheté une part légèrement inférieure des importations (voir tableau 1.1). Alors que la population des États-Unis est 11 fois supérieure à celle du Canada, les Américains n'exportent que trois fois plus que nous.